

平成30年第12回恵那市教育委員会会議録

開催日時 平成30年11月22日(木) 午後1時～
開催場所 恵那市役所 4A会議室
出席委員 教育長 大畑雅幸
教育長職務代理者 西尾修欣
委員 村松訓子
委員 鎌田基予子
委員 樋田千史

説明のため出席した教育委員会事務局職員等

副教育長 児玉光弘
事務局長 加藤真治
調整監兼生涯学習課長 伊藤英晃
教育総務課長 西尾克子
教育総務課総務係長 三宅英機

議 題

- 議案第20号 平成30年度12月補正予算(案)に関する意見について
- 議案第21号 恵那市中山道広重美術館条例の一部改正について
- 議案第22号 恵那市中山道広重美術館管理規則の一部改正について
- 議案第23号 恵那市中山道広重美術館の観覧料等に関する規則の一部を改正する規則について
- 議案第24号 恵那市要保護児童生徒及び準要保護児童生徒認定規則の一部を改正する規則について

報告事項

- 報第1号 こども園・小中学校空調設備整備事業について
- 報第2号 まきがね公園体育館健康体力センタートレーニング機器の更新について
- 報第3号 平成29年度恵那市教育委員会点検・評価報告書について
- 報第4号 平成30年度教育委員会重点目標の進捗状況について
- 報第5号 恵那市の園小中学校のトピック(12月)について
- 報第6号 恵那市中央図書館月別利用状況
- 報第7号 中山道広重美術館月別観覧者数
- 報第8号 岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数
- 報第9号 その他

開 会 (午後1時)

- 1 会議録の承認

平成30年第11回恵那市教育委員会定例会会議録を承認しました。

2 教育長の報告

教育長 11月21日に、3年目になる南地区の中学校の合唱交流会が行われました。前年の反省を生かして、合唱のレベルというよりも、生徒たちの意識が第1回目のときには、串原の十数人で、人数の差があるため寂しい思いをするのではと心配していました。しかし、串原の子たちの一人一人の存在感のある合唱に刺激を受けました。岩村の子は串原の子を褒めたたえていたし、大勢で学ぶ場を持つということはすごく意義がある。雰囲気を見ていると、学校統合して大勢の中で子どもたちを学ばせたいと思いました。

教員の人事も始まりました。来年度の見通しでいうと、1校目完了者、2校目完了者、そして、定年退職15人いますので、全部で61人抜けます。その分強く要望したいと思っています。恵那市を勤務の本拠地にするような教員、そして、その中でリーダーになっていくような教員を育てていかななくてはと思っています。

最後に12月議会で、教育委員の西尾委員が任期満了ということで、2期目の任命について、議会に上程させていただきます。この後、恵那市の教育委員の慣例でいくと、職務代理が交代となりますが、順番では村松委員に職務代理をお願いしたいと思います。

3 教育委員の報告

委員 合同合唱交流会感想を述べさせていただきます。

各学校の合唱の優劣を競うわけではなく、それぞれの学校の個性のあるハーモニーのいいところを一生懸命見つけて、それをいかに自分たちの学校の合唱に生かしていくかというような感じで、刺激し合ってくれるといいと思いながら、聞きました。生徒たちは、本当に楽しみにしていて、自校の合唱祭とは違った緊張感もあり、ほかの学校の合唱曲も気になるし、そういう話で盛り上がり、自分たちの合唱祭というよりも合唱交流会に向けての合唱をずっとつくり上げてきているのを見ていたので、生徒同士が切磋琢磨する姿を地域の方にもぜひ見ていただけるといいと思いました。合唱だけではなくて、時間があれば進路の話も互いにしたかったと言っていました。子どもたちは意識を高くして既にもう先を見ているといえますか、こういう姿、機会を増やして、刺激し合う姿を本当に地域の方に見ていただきたいと感じた合唱祭でした。

委員 研究授業を見て、子どもが生き生きしていた。気になったのは、山岡小の研究発表会で、先生が病気で休まれた。クラスでタブレットを使うことになっていたが、できなかった。他のクラスで使えると良かったと思う。校長の采配でできたと思います。

タブレットを導入して用意していたのに、使用しなかったということはもったいないと思った。恵那市が力を入れていることを、各学校が認識しないことではいけないと思います。

分科会でも生徒に対する授業対応などが気になった面もありましたので、管理職などがしっかり眼を向けて指導できるように、教育委員会も連絡をとりあってほしい。

教育長 教頭や教務主任がしっかり管理していくということです。確かに、ピンチがチャンスです。やはり校長の采配だと思います。

委員 私も昨日の合唱交流会ですが、定着してきたというのをすごく感じて、1年目のときはびりびりというか、子どもたちから緊張感がすごく伝わってきたが、今年は本当にみんな地に足がついており、しっとりとした合唱交流会と感じました。ただ、PTAの方に案内されていないのが残念でした。毎年当番校があって、今年ですと明智中の教頭先生が、受付をされてみえましたが、そろそろPTAの役員さんをお願いしても良いのではと思いました。合唱祭も3回行っていると、子どもたちから親に話が届いていると思います。頑張ったとか、こんなことがあったとかという話が絶対に伝わっていると思うので、PTAの方に徐々に任せていってもいいと思います。

教育長 本部役員の人だけでも来る人で動員すれば、当然、自分の子が歌っているようなときには見ます。雰囲気は感じ取っていただける。来年、ぜひ先頭に立って言いたい。

担当の山岡中の校長から電話をいただいて、1年生の学年担当から、ぜひとも来年は1年生も参加させてほしいとあって、聞くだけでもいいので参加させてほしいという声が早速上がったとの話でしたので、広がっていくといいと思います。

委員 私も昨日の合唱交流会に行く予定にしていたが、所用で行けませんでした。やはり、大人はほとんどいなかったとのことで、今も詳しい話を聞きましたが、残念だと感じた。子どもたちだけのイベントではないということを親にも知っていただくといいと感じました。

先生方の病欠も今年度は少しある。フォローなども当然していかななくては行けないが、病欠でも様々な病気があり、先生に負担のかからないようにしてほしい。苦しいことも背負ってしまう先生もいると思う。そこを校長、教頭先生にはよく気をつけていただきたいと感じました。

4 議案審議

教育長 それでは、議案第20号平成30年度12月補正予算(案)に関する意見について説明をお願いします。

事務局長 議案第20号平成30年度12月補正予算(案)に関する意見について資料に基

づき説明。

委員 冷房設備の対応というのがありますが、空調設備と同じですか。

事務局長 一緒です。

委員 給食センターの山岡小の学校給食の補正額が突出している気がするが、何かありますか。

教育総務課長 去年、所長が退職でしたので、今年度は退職した者から新人職員の給与が当てられるので、その差額分で多くなっております。

教育長 それでは、ご承認いただけますか。

委員 異議なし

教育長 では、議案第21号恵那市中山道広重美術館条例の一部改正について、議案第22号 恵那市中山道広重美術館管理規則の一部改正について、議案第23号恵那市中山道広重美術館の観覧料等に関する規則の一部を改正する規則について、一括して説明をお願いします。

調整監兼生涯学習課長

議案第21号恵那市中山道広重美術館条例の一部改正について、議案第22号恵那市中山道広重美術館管理規則の一部改正について、議案第23号恵那市中山道広重美術館の観覧料等に関する規則の一部を改正する規則について、資料に基づき一括して説明。

委員 データや写真の原画を商用に使用して使用料もらっているという内容ですが、具体的にどういう例がありますか。

調整監兼生涯学習課長

利用の目的としては学術研究、一般利用、今回新たに商品利用をつけ加えるが、学術研究は卒業論文などで使いたい、また見たいという方の場合ですが、あまりいません。一番多いのは、一般利用の例えばテレビの放映です。テレビ番組で浮世絵を使うときに、広重の絵を使わせてもらいたいというものが、一番多い。後はパンフレットの掲載、雑誌の掲載です。

商品だと商品利用という扱いになるが、美術雑誌とか、付録であるとか、そういったのは一般利用という形で扱わせていただく。あとは、公共的な県とか国とか市町村のパンフレットとかガイドブックなどの利用が多い。

平成28年から平成29年でいうと、29件ほどの利用申請が出ていまして、収入としては多いわけではないが利用率が上がってきている。

委員 データというのは作品のデータだけでなく、中山道広重美術館のPRにも使うという場合もある。中山道広重美術館を取り上げる雑誌の記事もある。自分がイメージしたのは、版画の作品の所有者は美術館だから、これを写真に撮ることは全て有料というイメージで話を聞いていたが、そればかりでもないですか。

調整監兼生涯学習課長

例えば、テレビ番組で美術番組があったときに、中山道のどこかの絵を使いたい

というときに、広重美術館のものを使いたいということで、広重美術館の作品を利用する。要は、ブランド力が高まったということがあるが、今も出していただけということなので、それだけ浮世絵を所蔵している美術館として名前も知られてきたと思います。

委員 そういう場合に中山道広重美術館所蔵など、テロップがつきますか。

調整監兼生涯学習課長

その場合はテレビ番組が多い。美術館のPRにもなるということで、一般利用ということで少し割安の価格で使っていただく。

委員 1枚ずつ撮っても1点、動画でとっても1点ですか。

調整監兼生涯学習課長

動画の例というのはないが、1回1点という一応基準です。それなりの収益にもなっていますので、特に商品に使いたいというのは、これから増える可能性もあるので、そういったものにも対応していきます。

教育長 では議案21号から23号までご承認いただけますか。

委員 異議なし

教育長 議案第24号恵那市要保護児童生徒及び準要保護児童生徒認定規則の一部を改正する規則について、説明をお願いします。

副教育長 議案第24号恵那市要保護児童生徒及び準要保護児童生徒認定規則の一部を改正する規則について、資料に基づき説明。

教育長 ご質問はありませんか。

委員 年度内に1月に教育委員会に申請してきたら、それを認めるわけですか。教育委員会が認めて、その前に学校長の所見や、民生委員の所見はどうするのか。

副教育長 学校教育課で面接をして、そこで書類等を審査し判定していくということになります。

委員 書類は別の書類ができるのですか。

副教育長 最初の新小学1年生はそうなります。小学校に兄弟がいる子についてはその兄弟を通じて支給ができますので、それに準じていきます。

教育長 お困りのご家庭は助けてあげるべきですし、恵那市もかつては、申請が保護者からあったときに書類を渡すと、その書類を地域の民生委員に所見を書いていただく。もう少し以前は、家庭訪問していただいてその上で書いていただくというような、手順を踏んできました。

例えば、申請する当時は父親が今病気で仕事ができないということで申請したが、勤められるようになったので、本年度は結構ですというようになるのが本来ですが、審査をできるだけきちんとやるのが大事と思っています。

委員 「議会の意見も鑑み」というような一文があったが、議会で取り上げられるわけですか。

副教育長 一般質問で出まして把握が難しかったので、小学校入学の周知方法を詰めて、健

康診断と入学説明会もあるので、そのあたりで宣伝しながら、広報も使いながら
目途が立ったので踏み切ったところです。

教育長 中には間に合わない家庭も出てくると思います。年度がわりのときに転入され
て、対象のご家庭だった場合には、従来どおり、7月支給になってくると思いま
す。

委 員 「第10条に次のただし書きを加える」があり、その下、「ただし、準要保護児
童生徒の保護者に児童生徒がいない場合」という文言がある。これはどういう意
味だろうか。

事務局長 入学前ということですか。

委 員 在学を加えるとわかりやすいかもしれないです。

教育長 それでは、この件について了承していただいてよろしいか。

委 員 異議なし

5 報告事項

教育長 では、報告事項1号こども園・小中学校空調設備整備事業について説明をお願い
します。

事務局長 報告事項1号こども園・小中学校空調設備整備事業について資料に基づき説明。

教育長 ご質問はありますか。

委 員 2点お願いします。合併特例債はまだ使えるのですか。いつまで使えるのですか。

事務局長 5年延長になりました。延長で、最初は10年と言っていたのが、20年になり
ました。

委 員 もう1点。スケジュールで、エアコンの入札発注は当然これからですよ。業者
や物の確保は大丈夫なのか。見通しは立っているのか。

事務局長 業者は本来、空調整備というのは管工事、いわゆる水道工事ですが、電気工事の
部分を占める部分がたくさんあるので、今回に限っては電気業者も管業者にも
両方に発注していこうとしています。

そうなると業者数もかなり増えるので、早期に完成ができると考えております。
商品につきましては、国が来年の夏までに小中学校の普通教室にエアコンを設
置すると発表しており、メーカーに情報提供をしているので、業者もそのように
準備を進めており、商品は確保できるのではないかと思います。

委 員 特別教室にはランチルームというのは入っていますか。体育館はどうですか。

教育総務課長 含まれていません。理科室と音楽室だけの特別教室です。

委 員 ランチルームを持っている学校もあるが、結構人が集まるので、熱気がこもると
思います。

事務局長 恵那北中からは強い要望がありましたが、今回は見送らせていただきました。

委 員 体育館につけるといふ予定はないですか。

事務局長 体育館も避難所としての要望がありましたが、費用も膨大であり、県内でもほと

んどどの学校が付けていないことから今回は見送っております。特別教室だけでも、理科室、音楽室につけているところは、東濃地区では恵那市だけであり、ほかの市町村もまずは普通教室からということです。

委員 頻度からいけば、理科室、音楽室よりも、図書室はどうでしょうか。

教育総務課長 図書室については、小学校では、多くの学校はついています。

教育長 では、報告事項第2号まきがね公園体育館健康体力センタートレーニング機器の更新について、説明をお願いします。

事務局長 報告事項第2号まきがね公園体育館健康体力センタートレーニング機器の更新について、資料に基づき説明

委員 体育館の改修工事が安くできそうだとということで、その差金が備品購入に回ったということですか。もし当初の金額で体育館の改修工事が請け負われていたら、備品は購入しなかったということですか。

事務局長 当初から備品購入も予算要求していましたが、先送りになっておりました。今年度になり、体育連盟から備品購入についての要望もあり、差額で財源ができたので、前倒しをしたということです。

教育長 では、報告事項第3号平成29年度恵那市教育委員会点検・評価報告書について、説明をお願いします。

事務局長 報告事項第3号平成29年度恵那市教育委員会点検・評価報告書について、資料に基づき説明

委員 私は、職務代理人という立場で評価委員会に評価される立場で出ておりました。非常に見識をお持ちの皆さん、委員ばかりで、確かによく見ておられるという印象を受けました。この会議室で資料に基づいた説明や、現場では武並小の新築体育館、恵那東中の改修状況を視察していただき、3回の委員会が開かれ、様々なご意見をいただきました。評価委員からは良い評価の印象を受けました。

教育長 では報告事項第4号平成30年度教育委員会重点目標の進捗状況について、説明をお願いします。

事務局長、副教育長、調整監兼生涯学習課長

報告事項第4号平成30年度教育委員会重点目標の進捗状況について、資料に基づき説明。

委員 文化センターの工事期間はいつでしたか。

調整監兼生涯学習課長 31年3月4日から9月30日の予定でして、この期間は使用禁止です。その後の10月1日から2週間ほどを、改修後のこけら落とし的な事業・催しを検討しており予約等を今入れないようにしています。

委員 10月15日以降なら使えるということですか。

調整監兼生涯学習課長 予約は、その前後から予定しております。

委員 11月13日に、東教推の西中の発表があったときに、市長が見に行ったとありましたが、状況を教えてください。

副教育長 3年の社会科の公民で地方自治の授業を行いました。恵那市を取り上げて、それで市長にいろいろ幾つか聞きたいということで、事前に授業者が聞き取りにきて、それをもとに教材としました。

委員 その場に市長も行かれましたか。

副教育長 市長にインタビューしたので、ぜひ来てくださいと声をかけたら時間があいていましたので、授業に来ました。

教育長 その授業を後ろで最後まで参観して、授業の終わりに生徒たちに向かってコメントもしていました。

副教育長 先生が市長の願いみたいな話をする場面でまとめ直して「実は市長が見えています」と言ったら、生徒たちは「えー」と驚いていました。

委員 恵那市の子どもたちは未来にもっと進んでほしい、今やっていることを頑張っ
てほしいなど、良い話でした。

委員 前もって分かっていたら、自分も行きたかった。市長の考えで働く、食べる、そこを一番に掲げてみえる印象が強くて、後に学ぶというところを入れていただきましたが、自分たちのアピールの場でもあると思って、自分が一員として駆けつけることができたなら、教育委員会としてもアピールができるせっかくの場だったと、残念に思いました。

副教育長 最初は来る予定がなかった。来ることが分かったのは、本当に直前です。しかも最初は、授業全部ではなく一部だけということだったので、当日もせっかく来てくれるなら、ほかにある参観授業も見てもらいたくて、3つほど市長を案内して回る予定だったようですが、結局その授業だけということになりました。

教育長 事前のインタビューがあったもので、それがどのように取り扱われるか市長も気になるところだったと思います。

委員 そのほうがよかったのかもしれない。子どもたちが変に緊張せずいられた。

委員 次の日の新聞に市長の1日という記事がある。西中の研究授業参観とあった。それは子どもたちも喜んだと思います。

副教育長 恵那北中の合唱祭にも市長は参観していただいています。校長が直接市長のところへ生徒たちからの案内を持って行って、最初の15分間だけ見えて、開会の挨拶だけして帰られました。歌は聞けなかったが、直接子どもたちの声が市長に届けば、出席していただけることがわかりました。

委員 そうしたことで、市長との距離が縮まるといいと思います。

委員 学校と市長部局で直接やりとりするというのは、どうなのか。全く話が聞こえてこないということはないでしょうか。

教育長 子どもの声を直接届けたということです。

副教育長 自分たちも話しをつなぐときには、入っていました。

委員 教育委員会部局が知らなかったということは、決してないようにしてほしいです。

委員 子どもたちには、しっかり目標をもって勉強し、地元の高校に進学してほしい。
教育長 それでは、報告事項第5号恵那市園小中学校のトピック（12月）と報告事項第6号恵那市中央図書館月別利用状況、報告事項第7号中山道広重美術館月別観覧者数、報告事項第8号岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数について、説明をお願いします。

副教育長 報告事項第5号恵那市園小中学校のトピック（12月）について、資料に基づき説明。

調整監兼生涯学習課長

報告事項第6号恵那市中央図書館月別利用状況、報告事項第7号中山道広重美術館月別観覧者数について、資料に基づき説明。

事務局長 報告事項第8号岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数について、資料に基づき説明

教育長 それでは、報告事項第9号その他の説明をお願いします。

副教育長、調整監事務局長、事務局長

12月の行事予定で、西尾委員には2期目の辞令交付式が8時45分から行われますのでよろしくお願いします。

冒頭の教育長挨拶の中で、次期職務代理者は、法律では教育長が指名するという形になっていますので、16日からは村松委員を職務代理者に指名させていただくということでご承認をお願いします。

委員 異議なし

教育長 では、承認していただいたということで、12月16日から村松委員が職務代理者ということをお願いします。

では、第12回教育委員会定例会を閉会します。

午後3時閉会を宣言します。

平成30年11月22日

教育委員 樋田 千史

教育委員 西尾 修欣